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Miércoles	  30	  de	  diciembre	  de	  2020.	  

	  
Esta	  información	  es	  
proporcionada	  por	  la	  Secretaría	  
de	  Salud	  Federal	  
	  
Medios:	  La	  Jornada,	  EL	  Heraldo	  de	  México,	  La	  Razón,	  La	  Crónica,	  Ovaciones,	  Diario	  de	  México,	  Reforma,	  Contra	  Réplica,	  
Publimetro,	  Excélsior,	  El	  Universal,	  Milenio,	  El	  Financiero,	  El	  Sol	  de	  México,	  El	  Economista,	  La	  Prensa	  
	  
Habrá	  10,000	  centros	  para	  aplicar	  la	  vacuna	  anti-‐Covid/La	  Jornada	  
La	  próxima	  semana	  arribarán	  al	  país	  otras	  53,000	  dosis	  de	  la	  vacuna	  contra	  el	  covid	  de	  Pfizer	  y	  a	  partir	  del	  11	  de	  enero	  se	  
tiene	  prevista	  la	  llegada	  de	  436,800	  dosis	  en	  cada	  una	  de	  las	  siguientes	  tres	  semanas,	  anunció	  el	  Presidente	  López	  Obrador.	  
“Con	  Pfizer	  cubrimos,	  ese	  es	  el	  estimado,	  todo	  el	  grupo	  de	  médicos,	  enfermeras,	  trabajadores	  de	  la	  salud,	  que	  se	  calcula	  en	  
750,000	   personas”.	   Durante	   la	   presentación	   del	   balance	   semanal	   de	   la	   situación	   de	   la	   epidemia,	   el	   secretario	   de	   Salud,	  
Alcocer,	  señaló	  que	  “en	  general,	  puedo	  decir	  que	  se	  mantiene	  la	  ten	  de	  reducción	  en	  el	  país”.	  	  
	  
Piden	  más	  médicos	  para	  la	  CDMX/EL	  Heraldo	  de	  México	  
Ante	  el	   repunte	  de	  casos	  de	  covid	  y	  el	  aumento	  de	   las	  hospitalizaciones,	  el	  presidente	  López	  Obrador	  hizo	  un	   llamado	  al	  
personal	  médico	  y	  de	  enfermería	  de	   los	  estados	  a	  que	  acudan	  a	  apoyar	  voluntariamente	  a	   los	  hospitales	  de	   la	  Ciudad	  de	  
México	   para	   enfrentar	   la	   pandemia.	   Tras	   el	   arribo	   de	   540	   profesionales	   de	   la	   salud	   de	   otros	   estados	   en	   la	   Operación	  
Chapultepec	   para	   apoyar	   a	   médicos	   capitalinos	   y	   66	   en	   Baja	   California,	   el	   director	   del	   IMSS,	   Zoé	   Robledo,	   convocó	   a	  
médicos	  y	  enfermeras	  a	  sumarse.	  	  
	  
Y	  Gobierno	  reconoce	  con	  presea	  “Miguel	  Hidalgo”	  a	  hospitales	  Covid/La	  Razón	  
El	  Presidente	  López	  Obrador	  encabezó	  la	  entrega	  simbólica	  de	  la	  presa	  "Miguel	  Hidalgo”	  en	  grado	  de	  placa	  a	  980	  hospitales	  
del	   país,	   por	   su	   contribución	   a	   la	   lucha	   contra	   la	   pandemia	  del	   coronavirus,	   que	  hasta	   ahora	  ha	  dejado	  más	  de	  122,000	  
muertos.	  En	  conferencia,	  el	  mandatario	  afirmó	  que	  “no	  vamos	  a	  dejar	  de	  agradecerles	  por	  su	  entrega,	  por	  su	  humanismo,	  
porque	  ellos	  han	  sido	  fundamentales,	  mujeres,	  hombres	  del	  sector	  salud,	  para	  enfrentar	  esta	  terrible	  pandemia	  que	  tanto	  
daño	  ha	  causado”.	  	  
	  
Siervos	  de	  la	  Nación	  estarán	  en	  brigadas	  de	  vacunación:	  AMLO/La	  Crónica	  
Aparecieron	  previo	  a	  la	  toma	  de	  posesión	  de	  AMLO	  sin	  que	  nadie	  pudiera	  aclarar	  quién	  les	  pagaba	  y	  con	  qué	  dinero.	  En	  la	  
grandilocuencia	  oficialista,	  se	  les	  asignó	  el	  nombre	  de	  “siervos	  de	  la	  nación”,	  pero	  más	  de	  una	  vez	  el	  asunto	  ha	  estado	  claro:	  
Bajo	  esquemas	  clientelares,	  con	  los	  colores	  de	  Morena	  censan	  y	  localizan	  a	  potenciales	  receptores	  de	  apoyos	  directos	  casa	  
por	  casa.	  Ahora,	  el	  Ejecutivo	  los	  colocará	  al	  lado	  de	  los	  médicos	  que	  aplicarán	  la	  vacuna	  anticovid.	  	  
	  
No	  es	  obligatorio	  vacunarse:	  Salud/Ovaciones	  
El	   secretario	  de	  Salud,	  doctor	   Jorge	  Alcocer	  Varela,	  afirmó	  que	   los	  mexicanos	   somos	  diferentes	  y	  aquí	  no	  hay	  camino	  de	  
duda	  para	  la	  vacunación	  covid,	  aunque	  estableció	  que	  hay	  libertad	  para	  hacerlo.	  “Nuestra	  población	  es	  diferente	  a	  otras,	  no	  
existe	   ese	   camino	   de	   duda,	   de	   moda,	   y	   no	   he	   leído	   esa	   tendencia	   en	   la	   introducción	   de	   la	   vacuna	   covid,	   pero	   veo	   lo	  
contrario,	  se	  está	  exigiendo	  que	  se	  tenga”,	  dijo.	  	  
	  	  
Muertes	  por	  la	  Covid-‐19	  aún	  no	  descienden:	  Secretaría	  de	  Salud/Diario	  de	  México	  
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El	  Doctor	  Jorge	  Alcocer	  Varela,	  titular	  de	  la	  Secretaría	  de	  Salud,	  llamó	  a	  la	  población	  a	  actuar	  con	  responsabilidad	  para	  evitar	  
que	   haya	   contagios	   durante	   los	   festejos	   de	   Año	   Nuevo	   y	   Día	   de	   Reyes.	   Además,	   resaltó	   la	   labor	   que	   han	   realizado	  
enfermeras	  y	  médicos	  de	  los	  diferentes	  estados.	  	  
	  	  
Ponen	  candados	  a	  vacunación	  doble:	  es	  innecesaria:	  Salud/La	  Razón,	  Ovaciones	  
El	  Sistema	  Nacional	  de	  Salud	  cuenta	  con	  un	  mecanismo	  robusto	  para	  evitar	  que	  las	  personas	  se	  vacunen	  dos	  veces	  contra	  el	  
covid,	  afirmó	  el	  subsecretario	  de	  Salud,	  Hugo	  López-‐Gatell,	  quien	  consideró	  innecesaria	  una	  doble	  aplicación	  del	  biológico.	  
En	  su	  oportunidad,	  el	   secretario	  de	  Salud,	  doctor	   Jorge	  Alcocer,	   comentó	  que	  no	  había	   leído	  esa	   tendencia	  de	  #YoNoMe	  
Vacuno,	   al	   contrario,	   “ya	   se	   está	   exigiendo	   la	   vacuna,	   de	   acelerar	   la	   necesidad	   de	   tenerla”	   por	   parte	   de	   la	   sociedad	  
mexicana.	  	  
	  
	  
990	  decesos	  en	  un	  día/La	  Razón,	  La	  Crónica	  
El	  subsecretario	  de	  Salud,	  Hugo	  López-‐Gatell,	   informó	  que	  en	  las	  últimas	  semanas	  se	  registró	  una	  reducción	  de	  13%	  en	  el	  
número	  de	  casos	  de	  covid;	  sin	  embargo,	  aclaró	  que	  no	  es	  una	  tendencia	  definitiva.	  Al	  respecto,	  el	  titular	  de	  la	  Secretaría	  de	  
Salud,	  doctor	  Jorge	  Alcocer,	  hizo	  un	  llamado	  a	  la	  población	  a	  actuar	  con	  responsabilidad	  para	  evitar	  la	  cadena	  de	  infección	  
durante	  la	  espera	  del	  año	  nuevo	  y	  la	  llegada	  de	  los	  Reyes	  Magos,	  aun	  cuando	  la	  vacuna	  “es	  un	  milagro”.	  	  
	  
Estiman	  reducir	  80%	  muertes	  con	  vacuna/Reforma,	  La	  Jornada	  
Sobre	  las	  dudas	  de	  prioridades	  en	  grupos	  de	  riesgo	  para	  la	  vacunación	  contra	  covid,	  el	  subsecretario	  de	  Salud,	  Hugo	  López-‐
Gatell,	  indicó	  que	  según	  análisis	  matemáticos	  y	  epidemiológicos	  realizados	  por	  el	  grupo	  técnico	  asesor,	  se	  estima	  que	  con	  el	  
20%	  de	  la	  población	  vacunada,	  se	  reduciría	  en	  80%	  la	  mortalidad,	  iniciando	  con	  adultos	  mayores.	  	  
	  
Arribarán	  para	  enero	  1.3	  millones	  de	  dosis/Reforma	  
El	  Presidente	  López	  Obrador	  anunció	  ayer	  el	  arribo	  de	  más	  de	  1.3	  millones	  de	  vacunas	  -‐desarrolladas	  por	  Pfizer	  y	  BioNTech	  
contra	  covid	  en	  cuatro	  entregas	  durante	  el	  mes	  de	  enero	  para	  inmunizar	  a	  700,000	  trabajadores	  de	  salud	  en	  todo	  el	  país.	  
Por	  su	  parte,	  el	  subsecretario	  de	  Salud,	  Hugo	  López-‐Gatell,	  anunció	  en	  conferencia	  vespertina	  que	  este	  día	   llegarán	  7,800	  
dosis	  al	  Aeropuerto	  Internacional	  de	  la	  Ciudad	  de	  México.	  	  
	  
No	  hay	  indicios	  de	  la	  cepa	  británica	  en	  México/Ovaciones	  
Hasta	  el	  momento	  no	  hay	  indicios	  de	  que	  la	  variante	  de	  covid	  descubierta	  en	  el	  Reino	  Unido	  haya	  llegado	  a	  México,	  afirmó	  
el	  subsecretario	  Hugo	  López-‐Gatell.	  Ante	  ellos,	  expresó	  que	  no	  se	  han	  tomado	  medidas	  para	  cerrar	  fronteras	  y	  este	  tema	  ha	  
quedado	  muy	  claro	  desde	  hace	  semanas.	  	  	  
	  	  	  	  
Baja	  saturación	  de	  hospitales	  en	  CDMX/La	  Razón	  
Por	  primera	  vez	  desde	  que	  se	  activó	  la	  alerta	  máxima,	  la	  ocupación	  de	  hospitales	  que	  atienden	  a	  enfermos	  de	  covid	  en	  el	  
Valle	   de	   México	   bajó	   más	   de	   un	   punto	   porcentual	   en	   relación	   con	   el	   día	   anterior,	   de	   acuerdo	   con	   el	   Semáforo	  
Epidemiológico	   del	   Gobierno	   capitalino.	   “Ha	   habido	   un	   incremento	   muy	   importante	   en	   la	   capacidad	   hospitalaria,	  
tendríamos	   que	   revisar	   con	   el	   doctor	   Hugo	   López-‐Gatell	   si	   ya	   está	   incorporado	   todo	   este	   incremento	   de	   capacidad	  
hospitalaria	  (...)	  en	  sus	  datos.	  	  
	  
4	  de	  cada	  10	  que	  se	  hacen	  test	  dan	  positivo:	  López-‐Gatell/Contra	  Réplica	  
El	  subsecretario	  de	  salud,	  Hugo	  López-‐Gatell,	   informó	  que	  4	  de	  cada	  10	  pacientes	  que	  se	  aplican	   la	  prueba	  para	  detectar	  
covid	  salen	  positivas.	  	  
	  	  	  
Proyecto	  Rodillo,	  ONG	  que	  busca	  aplastar	  la	  curva	  del	  Covid	  y	  los	  datos	  fake/Publimetro	  
A	   un	   año	   del	   brote	   de	   coronavirus	   en	   todo	   el	   mundo	   gobiernos	   y	   empresas	   han	   sumado	   esfuerzos	   para	   aminorar	   los	  
contagios.	   En	   América	   Latina	   surgió	   una	   organización	   que	   reúne	   data	   con	   el	   objetivo	   primario	   de	   aplanar	   la	   curva	   del	  
coronavirus.	  ¿Reprobado	  López	  Obrador	  y	  Gatell?	  Claro	  que	  sí	  está	  reprobado,	  es	  el	  país	  con	  menos	  pruebas	  positivas	  y	  con	  
el	  mayor	  porcentaje	  de	  muertes	  en	  todo	  el	  mundo.	  Totalmente	  reprobado	  en	  todos	  los	  aspectos,	  incluso	  en	  el	  discurso	  de	  
los	  gobernantes.	  
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1000	  muertos	  en	  un	  día	  y	  son	  125,045/Ovaciones	  
El	  virus	  covid	  cobró	  la	  vida	  en	  las	  últimas	  24	  horas	  de	  990	  personas	  y	  la	  cifra	  acumulada	  es	  ya	  de	  123,845.	  Los	  contagios	  se	  
dispararon	  hasta	  1,401,529,	  es	  decir	  12,99	  casos	  más	  que	  ayer.	  Alethse	  de	  la	  Torre	  Rosas,	  directora	  del	  Censida,	  comentó	  
que	  a	  la	  fecha	  se	  ha	  estudiado	  a	  3,562,957	  personas.	  	  
	  
Reporta	  Valle	  de	  México	  31	  hospitales	  al	  máximo/Reforma	  
Los	  principales	  hospitales	  que	  atienden	  pacientes	  covid	  en	  el	  Valle	  de	  México	  están	  saturados.	  De	  acuerdo	  con	  el	  Sistema	  de	  
Información	  de	  la	  Red	  IRAG	  de	  la	  Secretaría	  de	  Salud,	  en	  la	  CDMX	  hay	  31	  hospitales	  al	  100	  por	  ciento	  de	  su	  capacidad	  en	  
camas	  generales,	  mientras	  que	  en	  el	  Edomex	  suman	  18	  que	  están	  al	  tope.	  	  
	  	  
Camas	  del	  INER,	  para	  terapia	  intensiva/Excélsior	  
Tras	  asegurar	  que	  en	  la	  capital	  no	  hay	  saturación	  hospitalaria,	  la	  jefa	  de	  Gobierno,	  Claudia	  Sheinbaum,	  dio	  a	  conocer	  que	  el	  
INER	  sólo	  está	  atendiendo	  a	  pacientes	  que	  requieren	  de	  terapia	  intensiva,	  con	  el	  objetivo	  de	  evitar	  la	  saturación.	  	  
	  	  
México	  cierra	  el	  año	  con	  18	  muertos	  por	  hora/El	  Heraldo	  de	  México	  
México	   cierra	   este	   año	   con	   un	   promedio	   de	   18	   personas	   que	   han	  muerto	   cada	   hora	   a	   causa	   del	   covid,	   de	   acuerdo	   con	  
estimaciones	  hechas	  a	  partir	  de	  información	  de	  la	  Secretaría	  de	  Salud.	  El	  virus	  se	  ubica	  como	  la	  segunda	  causa	  de	  muerte	  en	  
2020	   si	   se	   toman	   en	   cuenta	   las	   muertes	   confirmadas,	   pero	   a	   partir	   de	   los	   análisis	   de	   exceso	   de	   mortalidad	   se	   puede	  
desprender	  que	  sería	  la	  primera	  causa	  de	  fallecimientos,	  por	  encima	  de	  las	  enfermedades	  del	  corazón.	  	  
	  
Personal	  médico	  debe	  reportar	  cualquier	  efecto	  adverso	  que	  vea	  en	  quienes	  son	  vacunados/La	  Jornada	  
La	  vigilancia	  de	  efectos	  adversos	  asociados	  a	  la	  vacunación	  se	  realiza	  en	  México	  desde	  1991	  y	  ahora,	  para	  la	  aplicación	  del	  
biológico	  que	  previene	  el	  covid,	  se	  reforzó	  el	  manual	  en	  la	  materia,	  ¡con	  lo	  que	  o!	  situación	  relacionada	  con	  el	  fármaco,	  sea	  
grave,	   no	   grave	   o	   aunque	   no	   se	   presente	   ninguna,	   se	   debe	   reportar	   todos	   los	   días	   desde	   las	   unidades	   médicas,	   las	  
jurisdicciones	  y	  los	  servicios	  estatales	  de	  salud.	  	  
	  
Hay	  60,000	  mexicanos	  con	  VIH	  no	  diagnosticados/La	  Crónica	  
El	  doctor	  Marco	   Isaac	  Banda	  Lara.	  El	  médico	  cirujano	  y	  especialista	  en	  medicina	   interna	  y	  subespecialidad	  en	   infectología	  
por	  el	  Hospital	  General	  de	  México,	  en	  entrevista	  con	  Crónica,	  recordó	  que	  en	   la	  actualidad	  ser	  portador	  del	  VIH	  ya	  no	  es	  
sinónimo	  de	  muerte,	  al	  contar	  con	  antirretrovirales	  sumamente	  efectivos	  que	  han	  logrado	  llevar	  a	  la	  supresión	  virológica	  al	  
80	  por	  ciento	  de	  quienes	  viven	  con	  esta	  enfermedad.	  	  
	  
En	  plena	  pandemia,	  médicos	  que	  atacan	  Covid,	  sin	  certeza	  laboral	  en	  el	  Instaba/La	  Razón	  
En	  el	   caso	  de	   la	  Ciudad	  de	  México,	  que	  actualmente	   tiene	  87%	  de	  saturación	  hospitalaria,	  el	  personal	   tiene	  un	  convenio	  
seguro	   hasta	   el	   último	   día	   del	   año	   y	   podría	   extenderse	   hasta	  marzo.	   Sin	   embargo,	   la	   comunicación	   no	   ha	   sido	   clara,	   al	  
menos	  en	  los	  hospitales	  de	  la	  Secretaría	  de	  Salud.	  	  
	  
Empresarios	  apoyan	  al	  resguardo	  de	  vacunas/El	  Universal	  
El	   Universal	   dio	   a	   conocer	   que	   el	   Instituto	   Nacional	   de	   Medicina	   Genómica	   (INMG),	   organismo	   descentralizado	   de	   la	  	  
Secretaría	  de	  Salud,	  tendrá	  los	  primeros	  dos	  ultras	  congeladores	  para	  crio	  preservación	  de	  vacunas	  como	  la	  de	  Pfizer,	  que	  
requieren	  ser	  almacenadas	  a	  temperaturas	  ultra	  frías.	  	  
	  
Un	  reconocimiento	  a	  la	  dura	  batalla	  por	  derrotar	  a	  la	  pandemia/Milenio	  
Entre	  los	  condecorados	  con	  esta	  placa	  se	  encuentran	  los	  hospitales	  de	  la	  Secretaría	  de	  Salud,	  el	  Insabi,	  el	  INER,	  el	  IMSS,	  el	  
ISSSTE,	  Pemex,	  la	  Seman	  y	  la	  secretaría	  de	  la	  Defensa	  Nacional.	  	  
	  	  	  
Impulsan	  negocio	  de	  luz	  para	  desinfectar/Reforma	  
La	  firma	  mexicana	  de	  soluciones	  de	  iluminación	  Lanterna	  creció	  cinco	  veces	  su	  negocio	  este	  año	  a	  partir	  de	  la	  pandemia	  de	  
covid,	   un	   comportamiento	   no	   visto	   en	   sus	   ocho	   años	   de	   historia.	   Reveló	   que	   instituciones	   de	   salud	   públicas	   como	   el	  
Hospital	  Militar,	  el	   Instituto	  Nacional	  de	  Investigaciones	  Médicas	  y	  Nutrición	  Salvador	  Zubirán,	  o	  el	   Instituto	  de	  Seguridad	  
Social	  del	  Estado	  de	  México	  y	  Municipios,	  en	  el	  Estado	  de	  México,	  cuentan	  ya	  con	  esta	  tecnología.	  	  
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Manejo	  de	  políticos	  empeoró	  la	  pandemia	  de	  covid	  en	  el	  mundo/El	  Universal	  
En	  América	  Latina,	  los	  dos	  países	  con	  más	  muertes	  y	  contagios,	  México	  y	  Brasil	  tienen	  en	  común	  que	  la	  ciencia	  y	  la	  sabiduría	  
médica	  también	  han	  sido	  relegadas	  por	  la	  política.	  El	  signo	  ideológico	  de	  sus	  gobiernos	  no	  ha	  marcado	  una	  diferencia	  en	  los	  
resultados:	  la	  derecha	  brasileña	  o	  la	  izquierda	  mexicana	  arrojan	  saldos	  similares	  frente	  al	  virus.	  	  
	  	  
Crisis	  sanitaria	  disparó	  el	  costo	  de	  fármacos	  y	  equipos:	  INEGI/La	  Jornada	  
La	   pandemia	   de	   covid	   disparó	   el	   costo	   de	   los	   insumos	  médicos,	   lo	   cual	   no	   sólo	   se	   refleja	   en	   el	   precio	   obtenido	   por	   el	  
gobierno	  de	  México	  en	  las	  compras	  públicas,	  sino	  también	  en	  que	  el	  mercado	  privado	  los	  medicamentos	  y	  aparatos	  para	  la	  
salud	  se	  encarecieron	  54%	  más	  que	  la	  inflación	  general	  a	  lo	  largo	  de	  2020,	  exhiben	  datos	  del	  Inegi.	  	  
	  
¡Adiós	  2020!/El	  Heraldo	  de	  México	  
Reportera:	  Mariana	  López	  del	  Campo.	  
El	  2020	  no	   fue	  un	  año	  fácil	  ni	  para	  el	  mundo	  ni	  mucho	  menos	  para	  nuestro	  país	  porque	   lamentablemente	  nos	  ha	  tocado	  
vivir	   uno	   de	   los	   peores	   momentos	   con	   el	   peor	   gobierno	   de	   la	   historia.	   El	   gobierno	   ha	   mostrado	   en	   cada	   una	   de	   sus	  
decisiones	  que	  el	   proyecto	  de	  López	  Obrador,	   es	   decir,	   sus	  obras	   faraónicas	   como	  el	  Tren	  Maya,	   el	   aeropuerto	  de	   Santa	  
Lucía	  y	  la	  refinería	  de	  Dos	  Bocas,	  todas	  altamente	  cuestionadas	  por	  el	  impacto	  ambiental	  que	  tienen,	  son	  prioridad	  incluso	  
ante	  la	  pandemia.	  	  	  
	  
Entre	  colegas/La	  Razón	  
Reportero:	  Horacio	  Vives	  Sagal.	  
En	  México	   lo	  más	   relevante	  del	  año	   fue	   la	   llegada	  del	  covid,	  que	  sigue	  azotando	  al	  mundo.	  No	   insisto	  más	  en	   la	   falta	  de	  
reflejos	  y	  la	  irresponsabilidad	  política	  del	  gobierno,	  que	  nos	  lleva	  a	  terminar	  2020	  con	  aproximadamente	  125	  mil	  muertes	  y	  
un	  millón	   400	  mil	   contagios,	   así	   como	   una	   caída	   espectacular	   del	   PIB	   y	   un	   crecimiento	   alarmante	   del	   desempleo	   y	   los	  
principales	  índices	  de	  pobreza.	  	  
	  
Confidencial/El	  Financiero,	  Excélsior	  
La	  decisión	  del	  presidente	  Andrés	  Manuel	  López	  Obrador	  de	  suspender	  su	  gira	  de	  trabajo	  de	  fin	  de	  año	  por	  Chiapas	  para	  
quedarse	  en	  la	  Ciudad	  de	  México	  debe	  verse	  como	  una	  señal	  de	  la	  situación	  real	  de	  la	  pandemia	  de	  covid	  que	  enfrenta	  la	  
capital	   del	   país.	   Aunque	   la	   jefa	   de	   Gobierno,	   Claudia	   Sheinbaum,	   diga	   que	   la	   ocupación	   hospitalaria	   es	   del	   83%,	   y	  
el	  subsecretario	  Hugo	  López-‐Gatell,	  refiere	  que,	  de	  acuerdo	  con	  sus	  datos,	  la	  ocupación	  hospitalaria	  es	  del	  87%,	  la	  verdad	  es	  
que	  cualquier	  ciudadano	  de	  a	  pie	  puede	  darse	  cuenta	  que	  ya	  no	  hay	  espacios	  en	  los	  hospitales.	  	  	  
	  
Adiós	  al	  2020/Excélsior	  
Reportero:	  Juan	  Carlos	  Sánchez	  Magallán.	  
	  Este	   año	   apocalíptico	   quedará	   registrado	   en	   la	   historia	   de	   la	   humanidad	   como	   el	  más	   trágico	   de	   la	   última	   centuria.	   En	  
octubre	   se	  dio	  un	  nuevo	  brote	   en	   Europa,	   replicado	   intensamente	  en	   la	   CDMX.	  Afortunadamente,	   empezaron	   a	   llegar	   a	  
México	   las	   vacunas	   que	   prometió	   el	   canciller	   Ebrard.	   Mientras,	   ahí	   está	   el	   Presidente	  López	   Obrador,	   concentrando	   a	  
médicos	  en	  la	  capital	  de	  la	  República	  para	  hacer	  frente	  a	  la	  pandemia	  por	  covid.	  
	  
¿Ilegitimidad	  también	  para	  2021?	  /Excélsior	  	  
Reportero:	  Armando	  Salinas	  Torre.	  
Es	   ilegítimo	  no	  garantizar	  mediante	   la	   autoridad	  del	  Estado	  que	   las	   vacunas	   vs.	   la	   covid	  que	   compren	   los	  particulares	   en	  
cualquier	  farmacia	  u	  hospital	  con	  sus	  propios	  medios,	  esté	  garantizada	  por	  la	  certificación	  que	  el	  gobierno	  debe	  de	  otorgar	  
para	  todos,	  no	  sólo	  para	  quienes	  no	  puedan	  o	  no	  quieran	  pagar	  por	  la	  vacuna.	  Y	  se	  sancione	  efectivamente	  la	  violación	  de	  
esta	  certificación.	  
	  
La	  Encerrona/El	  Heraldo	  de	  México	  
Reportera:	  Adriana	  Sarur.	  
En	   medio	   del	   confinamiento,	   se	   inauguró	   la	   “novela	   de	   las	   7	   pm”,	   a	   cargo	   del	  subsecretario	   de	   Salud,	  Hugo	   López-‐
Gatell,	  donde	   se	   daban	   a	   conocer	   las	   cifras	   diarias	   de	   contagios	   y	   decesos	   en	   el	  país.	   Un	   entramado	   lleno	   de	  
contradicciones:	  qué	  si	  funciona	  o	  no	  el	  uso	  del	  cubrebocas,	  o	  que	  si	  el	  modelo	  centinela	  nos	  arrojaría	  menores	  contagios,	  y	  
un	  largo	  etcétera.	  	  
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Tecnoempresa/Contra	  Réplica	  	  
Reportero:	  Hugo	  González.	  
Sería	   la	   segunda	   palomita	   que	   ayer	   se	   ganó	   este	   funcionario,	   pues	   en	   la	   conferencia	   mañanera;	   el	  subsecretario	   Hugo	  
López-‐Gatell,	   también	   elogió	   su	   trabajo	   al	   mencionar	   que,	   en	   un	   tiempo	   sorprendentemente	   corto;	   los	   funcionarios	   de	  
Presidencia	  y	  de	  la	  Secretaría	  de	  Salud	  desarrollaron	  “un	  sistema	  muy	  robusto,	  muy,	  muy	  robusto,	  que	  nos	  permitirá	  tener	  
un	  sistema	  de	  información	  nacional	  para	  el	  Programa	  Nacional	  de	  Vacunación	  de	  manera	  inmediata”.	  
	  	  
Un	  año	  deplorable/El	  Sol	  de	  México	  	  
Reportera:	  Catalina	  Noriega.	  
Gobierno	  de	  un	  solo	  hombre,	  que	  decide	  a	  su	  antojo,	  que,	  a	  pesar	  de	  sus	  limitaciones	  se	  cree	  omnipotente	  y	  sabelotodo	  de	  
cuanta	  materia	   hay.	   Que	   se	   rodea	   de	   individuos	   a	   los	   que	   elige,	   no	   por	   su	   capacidad,	   sino	   por	   su	   sumisión	   y	   "lealtad.	  
Suficiente	  con	  ver	  el	  desastroso	  manejo	  de	  la	  pandemia,	  que	  ha	  dejado	  a	  mucho	  más	  de	  cien	  mil	  familias	  en	  la	  desolación.	  
Su	  empeño	  en	  sostener	  a	  López-‐Gatell	  es	  demencial	  y	  su	  mal	  ejemplo	  —al	  no	  usar	  el	  cubrebocas.	  Desmanteló	  el	  Sistema	  de	  
Salud,	  para	  crear	  el	  Insabi,	  en	  el	  que	  puso	  al	  frente	  a	  un	  ¡antropólogo!	  	  
	  	  
Números,	  opinión	  y	  política	  (NOP)/El	  Economista	  	  
Reportero:	  Roy	  Campos.	  
Ebrard	  y	  López-‐Gatell	  se	  volvieron	  las	  estrellas	  del	  gabinete;	  el	  primero	  de	  ellos	  con	  los	  convenios	  y	  éxitos	  al	  conseguir	  que	  
México	  tuviera	   las	  vacunas	  además	  de	  que	  su	  comportamiento	  no	   le	  generó	  críticas,	  tuvo	  una	  alta	  exposición	  y	  con	  poca	  
negatividad;	   el	   caso	   de	   López	   Gatell	   es	   distinto,	   su	   sobreexposición	   fue	   contraproducente	   porque	   todas	   las	   críticas	   al	  
manejo	  de	  la	  crisis	  pasan	  por	  sus	  dichos;	  la	  cantidad	  de	  cosas	  que	  dijo	  en	  todo	  el	  año	  se	  contradicen	  unas	  a	  otras,	  algunas	  
frases	  lo	  perseguirán	  como	  las	  contrastantes	  declaraciones	  sobre	  el	  cubrebocas,	  los	  pronósticos	  iniciales	  que	  rápidamente	  
se	  rebasaron	  o	  lo	  de	  decir	  “la	  fuerza	  del	  presidente	  es	  moral	  y	  no	  de	  contagio”.	  	  
	  
Las	  otras	  muertes	  del	  covid/Reforma	  
Reportero:	  Julio	  Frenk	  y	  Octavio	  Gómez.	  
Mucho	  se	  ha	  hablado	  sobre	  los	  miles	  de	  muertes	  evitables	  por	  covid	  en	  nuestro	  país	  como	  resultado	  del	  mal	  manejo	  de	  la	  
pandemia.	  Poco	  se	  han	  discutido,	  sin	  embargo,	  los	  impactos	  negativos	  de	  la	  errada	  y	  errática	  estrategia	  gubernamental	  en	  
materia	   de	   salud.	   Destacan	   dentro	   de	   ellos	   el	   desabasto	   de	   medicamentos	   y	   vacunas	   debido	   al	   desmantelamiento	   del	  
sistema	  público	  de	   compra	   y	  distribución	  de	  estos	   insumos	  para	   la	   salud,	   así	   como	  el	   deterioro	  de	   la	  oferta	  de	   servicios	  
públicos	   como	   resultado	   del	   retroceso	   financiero	   y	   operativo	   representado	   por	   la	   destrucción	   del	   Seguro	   Popular	   y	   la	  
incompetente	  introducción	  del	  Insabi.	  	  
	  	  
Trascendió/Milenio	  
Que	  la	  Cruz	  Roja	  mexicana,	  que	  dirige	  Fernando	  Suniaga	  Cárdenas,	  despidió	  a	  150	  trabajadores	  de	  la	  salud,	  desde	  médicos	  y	  
enfermeras	   hasta	   personal	   de	   intendencia,	   debido	   a	   que	   no	   se	   llevó	   a	   cabo	   la	   Colecta	   Nacional	   por	   la	   pandemia	   y	  
argumentó	  que	  carece	  de	  liquidez	  para	  pagar	  los	  sueldos.	  	  
	  
El	  Quirófano/Excélsior	  
Reportera:	  Ruth	  Rodríguez.	  
Si	  bien	  hay	  personal	  médico	  y	  de	  enfermería	  que	  merecen	  todo	  nuestro	  reconocimiento,	  en	  el	  gremio	  del	  sector	  salud	  hay	  
un	  fuerte	  malestar	  porque	  cada	  vez	  crece	  el	  número	  de	  compañeros	  que	  se	  niegan	  a	  entrar	  a	  áreas	  covid,	  a	  pesar	  de	  que	  
tienen	   la	   experiencia	   y	   los	   conocimientos	  para	  hacerlo.	   Lo	  mismo	   sucede	  en	  hospitales	  de	   la	  Secretaría	  de	   Salud,	  IMSS	  e	  
ISSSTE.	  En	  el	  gremio	  consideran	  que	  estos	  médicos	  y	  enfermeras	  deberían	  ser	  dados	  de	  baja	  porque	  no	  tienen	  la	  vocación	  
que	  se	  requiere	  para	  una	  profesión	  de	  alto	  riesgo.	  Todo	  indica	  que	  vienen	  semanas	  más	  difíciles,	  pero	  esperemos	  que	  no	  
sean	  por	  falta	  de	  oxígeno	  ni	  de	  dinero.	  
	  	  
Vacunando	  a	  México/El	  Universal	  	  
Reportero:	  Miguel	  Alemán.	  
El	  solo	  hecho	  de	  que	  México	  haya	  sido	  el	  primer	  país	  de	  Latinoamérica	  que	  recibe	  e	  inicia	  las	  tareas	  de	  vacunación	  gratuita	  
es	  un	  paso	  encomiable	  y	  el	  proceso	  de	  inoculación	  se	  ha	  iniciado	  favorablemente.	  En	  particular	  merece	  reconocimiento	  la	  
prioridad	  que	  se	  ha	  dado	  a	  la	  pronta	  importación	  de	  vacunas	  y	  su	  aplicación	  a	  poblaciones	  de	  alto	  riesgo,	  en	  particular	  al	  
personal	  médico	  que	  merece	  un	  reconocimiento	  amplio	  por	  su	  entrega	  incansable	  y	  profesional.	  	  
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Editorial	  en	  CFE:	  oscuridad	  de	  la	  casa/El	  Universal	  	  
Está	  bien	  que	  se	  aplique	   la	  austeridad	  a	  algunos	   rubros	  del	  gobierno	  en	   los	  que	  ciertamente	  había	  dispendios	  y	  excesos,	  
pero	  aplicar	  esa	  misma	  política	  de	  recorte	  para	  puntos	  tan	  vitales	  como	  los	  de	  mantenimiento	  de	  la	  infraestructura	  de	  las	  
instalaciones	  a	  cargo	  del	  Estado,	  es	  el	  primer	  paso	  a	  una	  catástrofe	  de	  escala	  incalculable,	  y	  cuyos	  primeras	  señales	  se	  están	  
dando	  precisamente	   en	   áreas	   sensibles	   como	   la	   energía	   o	   la	  salud,	  donde	   son	   los	   ciudadanos	   los	   que	   están	  pagando	   las	  
decisiones	  erróneas	  tomadas	  desde	  la	  esfera	  del	  poder.	  	  
	  	  	  
Advocatus/Contra	  Réplica	  
Reportero:	  Adalberto	  Méndez	  López.	  
La	  respuesta	  del	  gobierno	  federal	  ha	  sido	  insuficiente	  frente	  a	  la	  catástrofe,	  con	  un	  negligente	  manejo	  de	  las	  instituciones,	  
como	  la	  excesiva	  politización	  del	  IMSS	  o	  la	  inoperancia	  del	  INSABI,	  también	  debe	  decirse	  que	  los	  gobiernos	  anteriores,	  son	  
copartícipes	  de	  la	  desgracia	  nacional	  en	  la	  que	  hoy	  se	  encuentra	  inmersa	  el	  sistema	  de	  salud	  mexicano,	  víctima	  de	  gestiones	  
rapaces	  a	  través	  de	  los	  años.	  	  
	  	  
¡Cuentas	  conmigo!/El	  Sol	  de	  México	  
Reportero:	  Lorenia	  Valles.	  
La	  pandemia	  evidenció	  las	  desigualdades	  originadas	  durante	  el	  neoliberalismo;	  incluso,	  se	  manifestaron	  las	  consecuencias	  
del	  individualismo,	  principio	  de	  la	  sociedad	  neoliberal.	  De	  una	  u	  otra	  manera,	  el	  covid	  modificó	  la	  agenda	  de	  gobierno	  y	  la	  
agenda	  legislativa.	  Ante	  esta	  situación,	  la	  prioridad	  ha	  sido	  favorecer	  al	  pueblo,	  orientando	  los	  recursos	  públicos	  a	  atender	  a	  
la	  gente	  que	  más	  lo	  necesita,	  mediante	  el	  financiamiento	  de	  la	  salud	  y	  la	  Vacuna,	  los	  programas	  de	  bienestar	  y	  la	  creación	  
de	  nuevos	  empleos.	  	  
	  	  
La	  Esquina/La	  Crónica	  
	  El	   proceso	   de	   distribución	   de	   las	   vacunas	   contra	   la	   covid,	   para	   ser	   socialmente	   eficaz,	   debe	   ser	   ordenado	   y	   actuar	  
estrictamente	   bajo	   la	   lógica	   de	   proteger	   más	   a	   los	   más	   vulnerables.	   Politizarlo	   sería	   desastroso	   para	   la	   sociedad.	   La	  
tentación	  de	  sacar	  raja	  está	  ahí	  y	  empieza	  a	  asomarse,	  disfrazada	  de	  Siervos	  de	  la	  Nación.	  Más	  vale	  que	  nadie	  caiga	  en	  ella.	  	  
	  
Brújula	  económica/La	  Razón	  
Reportero:	  Arturo	  Vieyra.	  
Este	  año	  pasará	  a	   la	  historia	   como	  una	  de	   las	  grandes	   tragedias	  de	   la	  era	  moderna.	  No	  es	  para	  menos,	  el	   impacto	  de	   la	  
pandemia	  sobre	  todos	   los	  ámbitos	  de	   la	  vida	  humana	  ha	  sido	  muy	  profundo	  y	  devastador	  en	  muchos	  casos.	  La	  crisis	  nos	  
puso	   al	   descubierto,	   nos	   desnudó	   por	   completo,	   mostrando	   las	   grandes	   deficiencias	   estructurales	   que	   hemos	   venido	  
arrastrando	  durante	  décadas.	  Principalmente	  y	  de	  manera	  vergonzosa	  somos	  testigos	  de	  un	  pobre	  e	  insuficiente	  sistema	  de	  
salud	  pública.	  	  
	  
Derecho	  de	  réplica/Diario	  Imagen	  
Reportero:	  José	  Luis	  Montañez.	  
La	  semana	  pasada	  un	  ejército	  de	  médicos	  quintanarroenses	  saltó	  a	   la	  batalla,	  viajaron	  hasta	   la	  Ciudad	  de	  México,	  donde	  
combatirán	  la	  ola	  de	  contagios	  que	  se	  ha	  registrado	  y	  que	  ha	  puesto	  a	  la	  capital	  mexicana	  de	  regreso	  en	  el	  semáforo	  rojo,	  
de	  alto	  riesgo.	  Una	  brigada	  de	  26	  trabajadores	  de	  diferentes	  áreas	  médicas	  de	  hospitales	  del	  IMSS	  de	  Quintana	  Roo	  ya	  se	  
encuentran	  en	  la	  Ciudad	  de	  México	  y	  estarán	  durante	  un	  mes,	  respondiendo	  al	  llamado	  de	  la	  “Operación	  Chapultepec”	  que	  
activó	  el	  gobierno	  federal.	  	  
	  
Frentes	  Políticos/Excélsior	  
	  En	   tiempos	   de	   pandemia	   la	   mejor	   cara	   la	   ha	   dado	   el	  Sector	   Salud.	  Es	   por	   ello	   por	   lo	   que	   el	   senador	   Ricardo	  Monreal	  
agradeció	   la	   solidaridad	   y	  unidad	  nacional	   que	  el	   personal	  médico	   y	  de	  enfermería	   está	  dando	  en	  estos	  días	  para	   salvar	  
vidas	   y	   superar	   los	   embates	  del	   covid.	   “Tengan	   la	   certeza	  que	  el	   país	   y	   las	   familias	  de	  México	   les	   están	  agradecidos	  por	  
siempre”,	  dijo.	  	  
	  
Red	  Compartida/La	  Prensa	  	  
El	  IMSS,	  de	  Zoé	  Robledo,	  debe	  dar	  puntual	  seguimiento	  a	  las	  denuncias	  que	  llegan	  a	  sus	  manos.	  Se	  lo	  digo	  porque	  en	  2019	  y	  
de	  nueva	  cuenta	  en	  2020,	  Decoaro	  y	  Supervisión,	  una	  proveedora	  de	  los	  servicios	  de	  limpieza,	  fue	  puesta	  bajo	  la	  mira	  por	  la	  
presunta	   evasión	   de	   cuotas	   obrero	   patronales,	   práctica	   que	   aún	   persistiría	   entre	   sus	   filas,	   ya	   que	   en	   su	   registro	   obrero	  
patronal	  de	  mediados	  de	  diciembre	  sólo	  anotó	  a	  un	  trabajador.	  
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La	  última	  y	  nos	  vamos/El	  Heraldo	  de	  México	  
Reportero:	  Emilio	  Suárez	  Licona.	  
Sin	   duda,	   el	  2020	  ha	   sido	   aleccionador	   en	   muchos	   espacios	   para	   la	   humanidad,	   pero	   de	   manera	   específica	   para	   la	  
comunidad	  internacional	  -‐instancias	  multilaterales-‐,	  los	  gobiernos,	  la	  sociedad	  civil	  y,	  por	  qué	  no,	  para	  cada	  uno	  de	  nosotros	  
en	   lo	   personal.	   Científicos	   de	   todo	   el	   mundo	   ya	   hacían	   estimaciones	   desde	   hace	   algunos	   años	   sobre	   la	   posibilidad	   de	  
enfrentar	  a	  nivel	  mundial	  una	  pandemia	  como	  ha	  sido	  el	  covid.	  	  	  
	  
Confidencial/El	  Financiero	  
Ahora	  que	  Anthony	  Fauci,	  epidemiólogo	  jefe	  de	  EU,	  declaró	  que	  la	  pandemia	  en	  ese	  país	  está	  fuera	  de	  control,	  es	  inevitable	  
preguntarse	  si	  en	  estas	  latitudes	  veremos	  alguna	  vez	  el	  mínimo	  reconocimiento	  de	  los	  desatinos	  -‐si	  es	  que	  los	  hay,	  claro-‐	  de	  
la	   estrategia	   contra	   la	   emergencia	   sanitaria,	   ya	  no	  digamos	   semejante	  arrojo	  de	  honestidad	  y	   autocrítica	  del	   funcionario	  
estadounidense,	  en	  aras	  de	  corregir	  el	  camino.	  Si	  bien	  el	  discurso	  optimista	  y	  victorioso	  de	  AMLO	  y	  su	  gabinete	  poco	  a	  poco	  
ha	  ido	  diluyendo	  a	  base	  de	  golpes	  de	  realidad,	  es	  importante	  apretar	  el	  paso,	  sabedores	  que	  México	  carece,	  en	  términos	  de	  
vacunación,	  de	  la	  capacidad	  económica	  y	  logística.	  	  
	  
“Ajustando	  el	  rumbo”	  /El	  Heraldo	  de	  México	  
Reportero:	  José	  Ignacio	  Zaragoza.	  
	  Justo	   cuando	   la	   recuperación	   comercial	   es	   eminente,	   pues	   el	   volumen	   del	   comercio	   mundial	   aumentó	   en	   el	   tercer	  
trimestre	  11,6%	  después	   de	   la	   crisis	   provocada	   por	   la	  covid,	   viene	   la	   segunda	   ola	   de	   confinamientos	   en	  Europa	  y	   el	  
semáforo	  rojo	  en	  México.	  	  
	  
Sacapuntas/El	  Heraldo	  de	  México	  
Sensible	  baja	  tendrá	  la	  Cancillería,	  pues	  el	  1o	  de	  enero	  próximo	  Javier	  Jileta	  deja	  la	  Dirección	  General	  de	  Vinculación	  con	  las	  
Organizaciones	  de	  la	  Sociedad	  Civil.	  Nos	  dicen	  que	  fue	  pieza	  clave	  en	  la	  importación	  de	  la	  vacuna	  contra	  el	  covid,	  además	  de	  
que,	  tras	  la	  desaparición	  de	  ProMéxico,	  su	  oficina	  realizó	  más	  de	  5	  mil	  gestiones	  para	  traer	  inversión	  al	  país.	  
	  
Con	  la	  puerta	  del	  2020	  a	  medio	  cerrar/El	  Heraldo	  de	  México	  
Reportera:	  Guadalupe	  González.	  
La	  atención	  a	   la	  pandemia	  revolucionó	   la	  salud	  global.	  El	   tejido	  social	  del	  que	  depende	  el	  progreso	  económico	  y	   los	  otros	  
factores	   que	   permiten	   una	   vida	   digna	   dependen	   claramente	   de	   la	   salud	   en	   primera	   instancia.	   Sin	   perder	   de	   vista	   los	  
principales	  problemas	  que	  perduran	  y	  se	  agravan	  con	  el	  paso	  de	  este	  año,	  se	  enfatiza	  que	  el	  futuro	  debe	  ser	  considerado	  en	  
toda	  su	  amplitud	  y	  no	  solo	  de	  cara	  a	  la	  urgencia.	  	  
	  
	  


